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«ДЛЯ НАС, СЛЕПЫХ, ПЕРЕСТРОЙКА -ЭТО СПЕТ»
9 августа в вашей газете была опублико-

вана статья под названием «Проверкой не
установлено...». В ней, продолжая тему, за-
тронутую в материале «Как укрощают
строптивых...» (23 января), мы рассказыва-
ли о махинациях, которые творятся на УПП
Кировабадского отделения республиканско-
го общества слепых.

Судя по откликам и звонкам в редакцию,
поднятая проблема не оставила читателей
равнодушными. Они не только высказыва-
ют свое мнение о статье, но и сообщают но-
вые факты, говорящие о том, что подобное
положение в Кировабаде сложилось н на не-
которых других предприятиях.

В связи с этим материалом редакцию по-
сетили два человека. Один из них — дирек-
тор Кировабадского УПП С. Искендеров.

Позицию директора мы в статье указывали.
Так что, о чем он говорил — вы, наверное,
сами догадываетесь.

Второй — старший юрист-консультант
учебно-производственного комбината № 2
Общества слепых Азербайджана Д. Джаб-
баров. «За статью вам спасибо, — говорил
он, — но то, о чем вы пишете, лишь часть
проблемы. Сама она гораздо сложнее и
глубже. Я написал письмо в редакцию, где
попытался взглянуть на всю проблему как
бы изнутри, и прошу вас опубликовать его.

По профессии я юрист, знаю, какую ответ-

ственность несу за указанные факты, и мо-

гу каждый из них подтвердить докумен-
тально».

Ниже мы помещаем это письмо.

Сначала представлюсь: в
1974 году окончил юридиче-
ский факультет А ГУ и вот
уже более 13 лет работаю в
Обществе слепых. Являюсь
мастером спорта СССР по
шашкам, с 1968 г. принимаю
участие во всех крупнейших
всесоюзных турнирах. Бывая
в различных городах Совет-
ского Союза, где проводи-
лись эти турниры, я посто-
янно сравнивал уровень со-
циальной обеспеченности сле-
пых в нашей республике с
другими.

Ухудшение благосостояния
АзОС стало происходить с
начала 70-х годов. Оно шло
по всем направлениям. И се-
годня с горечью в сердце
можно сказать, что жизнен-
ный уровень инвалидов по

зрению в нашей республике
твердо укрепился на одном
из последних мест по Союзу.
Видя все это, я в апреле
1987 г. обратился в Мини-
стерство социального обеспе-
чения с письмом, в котором
призывал разобраться и по-
ложить конец некоторым не-
гативным тенденциям, при-
нявшим в нашем Обществе
катастрофические размеры.
Убедившись в безразличии
министерства к нуждам сле-
пых, я в октябре этого же
года обратился с письмом к
бывшему первому секретарю
ЦК КП Азербайджана т. Баги-
рову, но письмо это попало
в долгий ящик. О нем вспом-
нили лишь 24 мая 1980 года,
т. е. через 3 дня после того,
как на пленуме ЦК КЦ Азер-

байджана был избран пер-
вым секретарем тов. Вези-
ров. После этого со мной бе-
седовали зав. сектором нау-
ки/ и учебных заведений ЦК
Г. Мамедалиев, министр соц-
обеспечения М. Казиев и
председатель Центрального
правления Общества слепых
А. Зейналов. Но, оказавшись
в одной комнате, мы оста-
лись по-прежнему разделен-
ными невидимой, но от этого
не менее прочной стеной от-
чуждения.

Все, что сделано за истек-
шие три года в плане пере-
стройки в нашем Обществе,
свелось к тому, что вместо
привычного названия АзОС
оно стало называться ОСАз.
А истинные проблемы, дол-
гие годы будоражащие Об-

щество, о которых я писал в
своих заявлениях, так и ос-
тались неразрешенными. А
это такие серьезные пробле-
мы, как проблема жилья и
производства, кадровая поли-
тика и трудоустройство мо-
лодежи, разбазаривание
средств Общества и всевоз-
можные хищения, приобрет-
шие систематический харак-

тер, и др.

В 70-х годах Общество за-
платило 82 тысячи рублей за
подготовку сметно-проектной
документации на строитель-
ство в Забрате жилищного
комплекса с производствен-
ными корпусами, израсходо-
вало 470 тыс. рублей на
начало строительства, но ра-
боты были приостановлены.
И Бакгорисполком включил
ОСАз в долевое строитель-
ство. Слепые получают квар-
тиры в поселках «Гюнешли»,

Серебровского, Говсаны, Хыр-
далан, а работают в поселках
Монтино, Маштагн, Бияага
ды, Кишлы, Дарнагюль. В
свое время, проживая в об-
щежитии, они были активны-
ми членами Общества: хоро-
шо работали, принимали уча-
стие в художественной само-
деятельности и т. д. Теперь
же, беря в руки трость, прео-
долевая огромные трудности,
чтобы добраться до места ра-
боты, затем обратно — до-
мой, устраивая свой и без то-
го нелегкий быт, слепой

труженик почти не имеет
времени и сил на активную
гражданскую позицию. Эта
разобщенность, разбросан-
ность — на руку руководству,
позволяет ему творить без-
законие, зная, что за это
никто с него не спросит. А то
зачем надо было прятать цехи
в самых разных концах горо-
да, в помещениях, не приспо-
собленных для нормального
труда вообще, а для слепых
в особенности.

А ведь у нас в Союзе есть
опыт организации городков
для семей слепых. В газете
«Известия» от 31 мая 1988 г.
в статье «Милосердие» рас-
сказывалось о специально
Спланированных микрорайо-
нах в Литве. Их располагают
Непременно возле самих ком-
бинатов. Там же — специа-
лизированные магазины, раз-
витая сеть службы быта.
Даже вместо бордюров у тро-
туаров здесь предусмотрена
специальная система для ори-
ентации. Своя школа и дет-
ские сады. Поэтому люди,
ограниченные в своих спо-
собностях, живут й трудятся
в Литве, да и не только там,
как полноценные члены об-
щества.

Так почему же у нас в рес-
публике игнорируется этот
опыт?

Особенно остро отражается
такое положение на молоде-
жи, которая не обеспечивает-

ся работой, местами в обще-
житии. Отсутствие социаль-
ных гарантий порождает ра-
зочарование в сегодняшнем
дне и вселяет неуверенность
в будущем.

В 1976 году, когда пред-
седателем ЦП Общества стал
тов. Зейналов, оно распола-
гало средствами более 20
млн. рублей. Куда же дева-
лись эти средства? Приведу
один пример: за 10 лет толь-
ко на содержание музыкаль-
но-эстрадного объединения—
абсолютно бездарного и не
имеющего никакой прибыли
— было затрачено около 1
миллиона рублей. Кто дол-
жен ответить за бессмыслен-
ное разбазаривание средств,
созданных тяжелым трудом
инвалидов?

Основная задача привлече-
ния к работе в Обществе зря-
чих людей должна сводиться
к оказанию ими всесторонней
помощи для нормальной жиз-
недеятельности инвалидов.
Однако среди них немало лиц,
которые преследуют свои ко-
рыстные цели. По их вине
Общество выбрасывает на ве-
тер сотни тысяч рублей. Хи-
щения являются как бы не-
отъемлемой частью деятель-
ности Общества. Не успел за-
кончиться процесс по делу
хищения в складе УПП № 1,
как тут же 8 августа 1988 г.
органами ОБХСС закрыт цех
№10 УПП № 2. Под след-

ствием также находится ди-
ректор Дома культуры Ок-
тябрьского района.

Безнаказанность вредитель-
ской экономической и соци-
альной политики, осуществ-
ляемой руководством Обще-
ства, возможна благодаря по-
кровительству целой сети
влиятельных высокопостав-
ленных людей. К примеру, в
свое время бывший работник
ЦП Общества Кулиев А. под-
нял вопрос о грубых наруше-
ниях финансовой дисципли-
ны в связи с неправильной
раздачей премии. Однако
определенные круги замяли
это дело. А его вынудили уй-
ти.

Возвращаясь к публикации
в газете «Молодежь Азербай-
джана» от 9 августа 1988 г.,
хочу особо подчеркнуть, что
структура производственных
и иных взаимоотношений, из-
ложенных в статье «Провер-
кой не установлено...», харак-
терна для всего Общества
слепых, и потому у меня не
вызывает сомнений беспри- 1
страстие и правдивость авто-
ров.

На протяжении 12 лет бу-
^гчи на посту председателя

П ОСАз, Зейналов являл и
являет собой образец работ-
ника командно-администра-
тивного стиля. Практически
беспрепятственно входя в ка-
бинеты руководителей любо-
го ранга (беззастенчиво экс-

плуатируя чувство жалости
к слепому человеку), он вы-
прашивал и добивался разре-
шения на осуществление сво-
их далеких от нужд инвали-
дов идей и использовал
средства Общества по своему
усмотрению. За этот период
он привел Общество к полно-
му развалу, с его легкой ру-
ки здесь процветают земляче-
ство, местничество, раздача

должностей по признаку род
ства. Аппарат ЦП — безволь-
ная игрушка в руках предсе-
дателя.

Обсуждая статьи о лице
мафии, о коррумпированных
элементах в центральной и
местной прессе, вместе с тем
мы не видим черты этого ли-
ца прямо перед собой и, как
завороженные кролики, ждем,
когда звериные челюсти пе-
ремелят остатки нашего до-
стоинства.

В наши дни, когда общест-
венность республики повора-
чивается лицом ко всем, кто
нуждается в милосердии, ког-
да организовано, например,
общество «Гайгы», мы наде-
емся, что Общество слепых
привлечет внимание руковод-
ства республики и будет по-
ложено начало тому процессу
перестройки и оздоровления
жизни ОСАз, который необ-
ходим для нас, слепых, как
свет.

Д. ДЖАВБАРОВ,
юрист.


